



N°45- julio-septiembre- 2022

Publicación destinada a difundir información, investigaciones e iniciativas relacionadas a la Equidad en Salud y los Determinantes Sociales de la Salud.

LA SALUD EN NOTICIAS Y RECURSOS

Diputados sancionó la Ley Nacional de Cuidados Paliativos para pacientes y familiares: el objetivo es desarrollar una estrategia de atención interdisciplinaria centrada en la persona, que atienda las necesidades físicas, psíquicas, sociales y espirituales de los pacientes que padecen enfermedades potencialmente mortales. Pocos países del mundo cuentan con una normativa que respalde este nivel de asistencia. [Leer](#)

Debate sobre la tolerancia cero al alcohol, Mendoza: Un proyecto de ley sobre alcohol cero al volante que tiene como objetivo prohibir a nivel nacional la conducción de vehículos después de ingerir cualquier bebida alcohólica, suscita debate en la provincia. [Leer](#)

Advertencias del Etiquetado frontal presente débil aún: a partir del 20 de agosto los primeros alimentos con Etiquetado Frontal estarán disponibles. Las pequeñas o medianas empresas tendrán tiempo hasta el 20 de febrero de 2023 para incorporar el etiquetado. En Mendoza aún no se observan [Leer](#)

INFORMES RELEVANTES

VIH: Informe “EN PELIGRO-ONUSIDA” la pandemia y los recortes de recursos han frenado el progreso, según un informe de la ONU: en 2021 se vio la disminución anual más pequeña en nuevas infecciones por el VIH desde 2016, con una caída de solo el 3,6 %. Si continúan las tendencias actuales, la cantidad de nuevas infecciones cada año aún podría ser de 1,2 millones para 2025, el triple del objetivo de la ONU de menos de 370 000 nuevas infecciones. [Leer](#)

Tabaco- OPS: progreso en la lucha contra el tabaquismo en las Américas: el 96% de la población de los 35 países de las Américas, están actualmente protegidos por al menos una de las seis medidas de control del tabaco recomendadas por la Organización Mundial de la Salud pero otras medidas, como el aumento de los impuestos al tabaco, han avanzado lentamente y nueve países aún no han tomado ninguna medida. [Leer](#)

El Índice de Desarrollo Humano, retrocede por primera vez en todo el mundo: producto de la pandemia y los conflictos, el IDH ha caído en todo el mundo por primera vez en 30 años, el informe

“Tiempos inciertos, vidas inestables” detalla la situación. Argentina en el 2° puesto en la región. [Leer](#)

AVANCE DE LA VACUNACIÓN SARS-COV-2- 2022

En Argentina, el 83,4% de la población argentina ha completado el esquema de vacuna contra el COVID-19. Los países que mayor tasa de cobertura por vacunación en América Latina son Chile (91,4%), Uruguay (81.3 %) y Argentina (82,4%). A continuación, el acceso a las bases de datos.

Vacunación en el mundo en tiempo real: [Ver](#)

Rastreador de Vacunas de la OMS: [Ver](#)

Evaluación en tiempo real de los resultados de la transmisión comunitaria [Leer](#)

Tablero del Mercado de vacunas de UNICEF: [Ver](#)

Monitor público de Vacunación en Argentina: Tablero en tiempo real de la vacunación en Argentina y por provincias. [Ver](#)

EVIDENCIAS EN DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD

Determinantes sociales de la salud

Determinantes sociales y de género del exceso de peso en la adultez en contextos de pobreza urbana: un estudio epidemiológico observacional de corte transversal se concluyó que la malnutrición por exceso en contextos de pobreza de Córdoba está relacionada con determinantes sociales y de género, y es diferente en varones y mujeres. [Leer](#)

Asociación de determinantes demográficos, clínicos y sociales de la salud con la finalización de la dosis de refuerzo de la vacuna contra la COVID-19: en base a un registro de veteranos estadounidenses (Administración de Salud de Veteranos, VHA), un 64% completaron la vacunación primaria contra el COVID-19 y eran elegibles para recibir un refuerzo. Los que corren mayor riesgo son los veteranos que son más jóvenes, pertenecientes a poblaciones de indios americanos o nativos de Alaska, residen en el sur o en áreas rurales, ya que no tienen asignado un equipo de atención primaria y reportan inseguridad alimentaria o de vivienda. [Leer](#)

Inequidad en Guías alimentarias de Argentina: se evaluó el cumplimiento de las recomendaciones de las GAPA entre 1996 y 2018 según nivel de ingreso y por región del país. Entre los resultados se evidencian importantes diferencias cuantitativas y cualitativas entre lo recomendado y la alimentación argentina, con desbalances más acentuados en los grupos de mayor vulnerabilidad. [Leer](#)

Condiciones de la vida y el trabajo:

Uso de Cigarrillos Electrónicos Entre Adolescentes y Su Asociación con el Uso Futuro de Cannabis: los hallazgos de un estudio de cohorte sugieren una fuerte asociación entre quienes emplean cigarrillos electrónicos y fumar cannabis en un futuro. [Leer](#)

Fumar, ¿qué tan grande es el problema globalmente?: cada año, alrededor de 8 millones de personas mueren prematuramente como consecuencia del tabaquismo. Esto significa que aproximadamente una de cada siete muertes en todo el mundo se debe al tabaquismo. Fumar contribuye principalmente a las muertes prematuras por enfermedades cardíacas y cánceres. A nivel mundial, más de una de cada cinco muertes por cáncer se atribuyen al tabaquismo. [Leer](#)

Riesgos de consumo de alcohol a nivel de la población por cantidad, ubicación geográfica, edad, sexo y año: un análisis sistemático para el Estudio de carga global de morbilidad 2020: pequeñas cantidades de alcohol podrían reducir el riesgo de algunos resultados de salud, pero aumentar el riesgo de otros, las recomendaciones de consumo de alcohol deben tener en cuenta el perfil epidemiológico completo que incluye las tasas de antecedentes de la enfermedad dentro de las poblaciones. Se estima el nivel mínimo teórico de exposición al riesgo (TMREL, por sus siglas en inglés), que representa el nivel de consumo que minimiza la pérdida de salud por el alcohol para una población [Leer](#)

Mortalidad por cáncer, arsénico y nitratos en aguas de consumo y superficies sembradas en Argentina: la mortalidad por cáncer en la región centro de Argentina está dentro de las más elevadas del país. Dos posibles escenarios ambientales podrían explicar esta situación, su actividad agrícola y la calidad del agua de consumo. [Leer](#)

La seguridad y la salud se agregaron al marco de Principios y Derechos Fundamentales en el Trabajo de la Organización Internacional del Trabajo (OIT): la Conferencia Internacional del Trabajo decidió modificar el párrafo 2 de la Declaración de la OIT relativa a los principios y derechos fundamentales en el trabajo (1998) para incluir “un ambiente de trabajo seguro y saludable” como un principio y derecho fundamental en el trabajo. [Leer](#)

-ESPECIAL INFODEMIA -



Una infodemia es demasiada información, incluida información falsa o engañosa en entornos digitales y físicos durante el brote de una enfermedad.

Causa confusión y comportamientos de riesgo que pueden dañar la salud.

También genera desconfianza en las autoridades sanitarias y socava la respuesta de salud pública (OMS)

INFORMES DEL OBSERVATORIO DE SALUD - INFODEMIA en SALUD: hemos publicado en agosto un informe especial sobre INFODEMIA, un fenómeno bastante frecuente y del que todos los componentes del sector salud deben estar alertados. [Leer](#)

EVALUACIÓN DE TECNOLOGÍAS SANITARIAS Y EVIDENCIA PARA LA DECISIÓN CLÍNICA

Cannabis en Epilepsia refractaria.ETS-Argentina: se realizó una evaluación de tecnología sanitaria para la Comisión Nacional de Evaluación de Tecnologías de Salud (CONETEC) sobre CBD para epilepsia resistente a fármacos en Argentina. La evaluación pone de manifiesto una serie de desafíos para el sistema de salud argentino, relacionados con el mercado del CBD para la epilepsia en el país, su tamaño, los distintos actores y su comportamiento. [Leer](#)

Análisis de publicidades sobre medicamentos neurológicos recibidos durante la consulta médica: un comité de médicos farmacólogos analizó si el contenido de las publicidades era engañoso según la OMS, se obtuvo que la información brindada sería insuficiente para conocer y prescribir nuevos fármacos. La falta de información en la posología, contraindicaciones, mecanismos de acción y reacciones adversas no contribuyen al uso racional de medicamentos. [Leer](#)

Uso de estatina para la prevención primaria de enfermedades cardiovasculares en adultos: El USPSTF concluye con certeza moderada que el uso de estatinas para la prevención de eventos de ECV y mortalidad por todas las causas en adultos de 40 a 75 años sin antecedentes de ECV que tienen uno o más de estos factores de riesgo de ECV, tiene al menos un pequeño beneficio neto. [Leer](#)

Rentabilidad de la detección de fibrilación auricular mediante dispositivos portátiles: la fibrilación auricular (FA) no diagnosticada es una causa importante de accidente cerebrovascular. Se evaluó

la rentabilidad de las estrategias contemporáneas de detección de FA, en particular los dispositivos portátiles de muñeca, el resultado sugiere que es rentable en comparación con la ausencia de detección o la detección de FA con métodos tradicionales. [Leer](#)

SISTEMA DE SALUD- INVESTIGACIÓN-

Sero-prevalencia de Sars Cov- 2 en personal de salud Mendoza: por tratarse de un nuevo coronavirus, la seroprevalencia inicial en la población es insignificante. A través de un estudio epidemiológico de corte transversal a trabajadores de la salud estatales de la provincia de Mendoza, excepto el PS vacunado, se estimó la seroprevalencia para anticuerpos específicos dirigidos contra SARS-CoV-2. El estudio arrojó un valor de seroprevalencia alto, se realizó antes de la vacunación masiva e incluyó a un elevado número de participantes. [Leer](#)

Publicación para facilitar la Escritura científica de proyectos: “Writing the Research Paper”: este manual cuenta con pasos fáciles de seguir que desmitifican el proceso de escritura, brinda las herramientas necesarias para trabajar de forma independiente y crear trabajos de investigación bien contruidos. Cada sección independiente es lo más breve posible, por lo que se puede usar de manera efectiva en cualquier orden, según sus necesidades. [Leer](#)

Barreras de acceso a medicamentos en cuidados paliativos: Mediante una encuesta a profesionales, las principales barreras detectadas fueron *“creencia de que los pacientes pueden desarrollar adicción”* y las *“limitaciones financieras de los pacientes”* para el dominio del paciente y la *“educación, instrucción y capacitación adecuada de los profesionales”* para el dominio del profesional de la salud. [Leer](#)

Intervenciones para la comunicación interpersonal sobre cuidados al final de la vida entre profesionales de la salud y personas afectadas: la comunicación sobre el final de la vida es de vital importancia para brindar atención de calidad a medida que las personas se acercan a la muerte. Dicha comunicación suele ser compleja e involucra a muchas personas (pacientes, familiares, cuidadores, profesionales de la salud), ayuda comprender lo que está sucediendo, saber qué esperar y cuáles son sus opciones, hacer preguntas y recibir apoyo, y participar en las decisiones y la planificación tanto como les gustaría. [Leer](#)

¿Tenés alguna sugerencia o te gustó nuestro boletín?

¿Querés compartir actividades de salud pública? ESCRIBINOS O SEGUINOS EN NTRAS REDES

Web: <http://www.umaza.edu.ar/presentacion-observatorio-de-salud> @SaludUmaza

Mail: observatorio@umaza.edu.ar

Twitter: [@SaludUmaza](https://twitter.com/SaludUmaza)